

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 36, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 9 de mayo.

Tenemos á la vista la primera entrega de una obra asaz curiosa que, bajo el título de la *situación actual*, ha empezado á publicarse hace pocos días. Una de las muchas personas que la han leído, se ha permitido decir maliciosamente que había sido impresa en el círculo de Zamora, pero esto nos parece de todo punto inverosímil, ya por lo que vemos en su portada escrito con caracteres y claros caracteres el siguiente lema: *impresión de Manuel Minuesa calle de la Cabeza número 34*, y ya porque sabemos demasiado bien, cuán preciosa es la libertad que hoy se disfruta en la desventura patria de los Jaguelones. Ha habido también quien se atrevió á asegurar que don Miguel Lopez Martinez, titulado autor de este libro, no es más que el seudónimo de cierto personaje tan popular y tan célebre en Polonia como el mismo Sobieski; pero nosotros pensamos que esta es otra suposición infundada y gratuita. Verdad es que nadie hasta ahora ha oído pronunciar en la república de las letras el nombre de don Miguel Lopez Martinez; pero de aquí no se deduce que este escritor deje de ser un hombre de carne y hueso, tan capaz de discutir sobre la situación actual, como sobre todas las situaciones pasadas y venideras.

Sea de ello lo que fuere, es lo cierto que este folleto tiene sobrada significación para que nos dispensemos de congregarle algunas líneas. Sus breves páginas están nutridas de pensamientos, entre los cuales los hay buenos, los hay medianos y los hay menos que medianos, pero espesados todos con tanta claridad y sencillez y en un estilo tan sentencioso, tan apotegmático y tan público que encontramos siempre grata y amena su lectura.

Expone el autor con admirable brevedad las principales causas que nos han arrastrado al lastimoso estado presente; indica los medios que considera más eficaces para mejorar nuestras condiciones políticas y sociales; y concluye con la designación de las únicas personas que en su entender, están llamadas, por sus propios antecedentes y por la opinión pública, á dar felice cima á esta espinosa, y árdua y gigantesca empresa.

Opina el señor Lopez Martinez que aquí tenemos menester de una reforma profunda y radical en el sistema gubernativo, si aspiramos á entrar de lleno en el goce de las verdaderas instituciones constitucionales. Estamos enteramente acordes.

Opina además, que los dos grandes partidos militantes, el progresista, y el

moderado, poseen reciprocamente muy buenas y muy malas cualidades; y que lo que aquí se necesita es fundir y amalgamar las primeras, descartando por completo las segundas.

El partido progresista tiene de bueno su amor á la libertad, y tiene de malo su poco vigor contra las revoluciones. El partido moderado tiene de bueno su amor al orden, y tiene de malo su propensión á la tiranía.

Hecho este concienzudo análisis filosófico, lo que la ciencia y la razón aconsejan es que se encierren en un crisol estos diversos elementos, y que se extraiga cuidadosamente el oro puro, arrojando al fuego la escoria. Es una de las operaciones más sencillas de la química política.

La principal dificultad, si es que hay alguna, consiste en señalar el sábio alquimista que ha de practicar este ensayo, dándonos por fruto de su trabajo la piedra filosofal.

Al llegar á este punto, el señor Lopez Martinez pasa revista á los personajes de ambos bandos, pero dejándose en el tintero, sin saber por qué, á muchos de los más distinguidos y más eminentes. En la plana mayor del ejército progresista no vé más que al duque de la Victoria y á Olózaga: en la primera gerarquía de la falange moderada no descubre más que al duque de Valencía, á Pacheco, al marques del Duero y á Pidal. Y ninguno de ellos reúne las dotes suficientes para llevar á cabo la reforma. El general Espartero es buen soldado, pero mal político: Narvaez ha demostrado un gran carácter, pero le falta capacidad: Olózaga es muy hábil, pero se ignora lo que quiere: el marques del Duero es un *militar apreciable*, pero le faltan todas las cualidades para ser un ministro mediano.

¿En dónde está, pues, el Moisés que nos ha de guiar á la tierra de promisión? ¿Quién es el Godofredo que nos ha de conducir á la conquista de Jerusalén?

El señor Lopez Martinez nos lo va á revelar.

Este elegido de la Providencia es el conde de San Luis.

Este es el elegido sobre cuya cabeza resplandeciere la columna de fuego que nos ha de conducir á través de los desiertos. Este es el que ha de abrir delante de nuestros pasos las caudalosas aguas del Mar Rojo.

¿Cuáles son los títulos, preguntarán nuestros lectores, que tiene el conde de San Luis, para colocarse al frente de esta cruzada?

El señor Lopez Martinez va á responder por nosotros. Escuchémosle:

«El señor conde de San Luis por su habilidad y talento; porque habiéndose criado entre los negocios y tomado parte en ellos como periodista, como diputado ó como ministro, conoce prácticamente todos los vicios de que adole-

ce la administración; por ser el representante natural y genuino de la juventud del país, de esa juventud llena de vigor y de sávia, en cuyas cabezas bulle la idea de la necesidad que hay de romper las trabas de ciertas preocupaciones para que se salve todo lo que había de útil en lo antiguo y se arraigue todo lo que hay de verdadero en lo moderno, porque habiendo conseguido brillar en una edad en que los desengaños no han marchitado todavía las ilusiones, tiene la noble aspiración de dejar una gran reputación en la historia; porque elevado por sus propias fuerzas á la altura de jefe de partido, tiene la conciencia de su fuerza y la osadía del genio; porque señalado por todos para formar y presidir el gabinete que ha de sustituir al actual, su elevación sería natural estando presentada por todos; y porque tratándose de hombres de su fama, conviene saber hasta qué punto la tiene bien merecida.»

Esta bellísima apología es al mismo tiempo un bellísimo memorial; pero estamos casi seguros de que los doctores de Salamanca no han de querer reconocer en el nuevo Cristóbal Colon al gran descubridor del nuevo mundo político y social.

Por lo que á nosotros toca, somos tan rudos de entendimiento, que no tan solo no vemos en el conde de San Luis al jefe de ese partido jóven y numeroso, lleno de vigor y de sávia, sino que ni siquiera concebimos que pueda formar un gabinete. Si S. M. se dignase encomendarle este delicado encargo, hé aquí la única distribución que, en nuestro concepto, haría de las carteras: entregaría la de Gracia y Justicia, al señor Santaella; la de Fomento, al señor Rotalde; la de Gobernación, al señor Zaragoza; la de Hacienda, al señor Esteban Collantes; la de Guerra, al señor Calonge, y la de Marina, al señor Alfaro. Y gracias que no hay más carteras; que si una más hubiera, perplejo se había de ver el señor conde para buscar un amigo fiel á quien encomendársela.

¿Y qué haría el conde de San Luis al frente de este peregrino ministerio?

El señor Lopez Martinez nos contesta en este juicio del marqués de Pidal.

El señor Pidal es hombre sincero y orador elocuente; pero ha sido ya varias veces ministro, y sus obras están juzgadas por él mismo: está arrepentido de ellas.

Esto quiere decir que el señor Sartorius es incorregible, que no se arrepiente ni se enmienda. Esto quiere decir que si subiese otra vez al poder, volvería á darnos por *liberum veto* de esta Polonia *dietinas* nombradas de real orden: volvería á otorgar para garantía de nuestras libertades municipales el *derecho de Magdeburgo* de los alcaldes corregidores: volvería á expedir por vía de *pacta conventa*, millares de pasa-

portes en blanco para Filipinas.

¿Qué hizo el conde de San Luis como ministro, de que no deba arrepentirse profundamente?

Lo ignoramos. Reedificó el teatro del Príncipe; y ¿para qué? para abandonarlo despues á su propia suerte. Consumió una crecida cantidad de millones en las bambalinas del Teatro Real; y ¿para qué? para que el pueblo español deplorase aquel escandaloso despilfarro, en tanto que S. E. aplaudía las piruetas de la Cerito ó los gorgoritos de la Alboni.

¿Qué hizo el conde de San Luis despues de haber caído de su poltrona?

Observar una conducta equívoca y ambigua: tan ambigua, que hubo instantes en que se dudó, si pertenecía al partido nacional de los palatinados, ó á la confederación de Targowia.

¿Qué hizo, en fin, como diputado en los escaños del parlamento? Abstenerse de formular su programa político, y provocar un célebre debate del cual se retiró con sus armas hechas pedazos, y con una herida mortal en el corazón.

¡Ay! aquel día fué el último de su vida política. Aquel día cayó rasgada la hoja de su porvenir á los pies de su formidable adversario don Antonio de los Ríos y Rosas. Cuando el infortunado conde inclinó como vencido su cabeza bajo los golpes contundentes del impetuoso adalid de la oposición conservadora, toda España le oyó repetir con el apagado acento de la agonía aquellas palabras pronunciadas por Kosciusko en la fúnebre batalla de Margovice: *Finis Poloniae.* (Nacion.)

El *Diario Español* de ayer publica la siguiente carta, dirigida por la junta de socorros de Mellid, pequeña villa de la provincia de la Coruña, á un propietario de aquel país, residente en esta córte.

«Señor de todo nuestro aprecio y consideración: La junta de beneficencia de la villa de Mellid, provincia de la Coruña, poseída de los mejores sentimientos, dispuso entre otras cosas llamar la atención de V. y otros, acerca de la espantosa miseria que affige á esta desgraciada montaña, por efecto de haber faltado en su totalidad la cosecha de maíz, patatas y habas, y sufrido gran quebranto la de centeno por la mala recolección. Así es que la mayor parte de los habitantes, cubiertos de palidez mortal, andan por todas direcciones implorando caridad; pero como son tantos los desgraciados y tan pocos los de mediana fortuna, he aquí que ni pueden ser socorridos, ni evitarse que diariamente y de todos los rincones se estén recogiendo cadáveres; mas no es esto lo peor, señor; lo peor es el gran daño que á todos nos amenaza para el año entrante, cual es el de no hacerse la siembra; los labradores abandonan las casas y dejan los fogares á inculto;

por eso el ánimo de la junta que tiene el honor de dirigirse á V. por nuestro conducto, como presidente y secretario de ella, es acopiar maiz y patatas, y repartirlas con intervencion de los señores párrocos, entre los mas necesitados, dedicados esclusivamente para la siembra. Para ello es preciso recursos, y con urgencia, atento la estación va ya demasiado avanzada, y por eso se recurre á usted confiando, como se confia, se digné contribuir, tanto por su parte, cuanto elevando su voz al gobierno de S. M. á remediar daño de tanta trascendencia, seguro de que el todo poderoso se lo premiará.»

El contenido de esta carta es desgarrador. La mortandad ocasionada por el hambre es ya un hecho, y es forzoso tomar en tiempo medidas para evitar la que puede acarrearos una peste. Azotes de la naturaleza del que hoy afflige á Galicia, suelen traer en pos de si otros azotes mas terribles, porque no hay clase alguna de la sociedad que se halle al abrigo de ellos, ni medio que alcance á remediarlos. ¿Ha pensado el gobierno en esto?

Para reparar el mal existente creemos ineficaces y mezquinas sus medidas. El gobierno toma con una mano lo que da con otra, y aun esto lo hace en muy pequeña escala á nuestro modo de ver. La gravedad de las circunstancias, la conciencia de que la miseria de Galicia no es precisamente obra de un año malo, sino que reconoce causas mas lejanas y constantes y de que aquella continuará si solo se piensa en el momento, exigian, en nuestra opinion, mas que un préstamo para el dia de hoy, y reformas administrativas de consideracion para el dia de mañana.

¿Para qué figura en el presupuesto y para que sufran los contribuyentes un recargo de 3 por 100 que se dice destinado á calamidades públicas, si el dia en que estas, por desgracia, son un hecho, no se hace ya mencion de semejante recurso, ni se aplica á remediarlas? ¿Qué alivio es por ventura para el pobre labrador un adelanto que ha de devolver al dia siguiente? Tras de las hondas huellas que en su escaso haber dejará un año de hambre, habrá de atender en el siguiente, sin que haya razon para suponerle de los mas próbidos, á las atenciones del mismo año y á la mas onerosas del que le ha precedido.

Pero volvamos á nuestra primera idea. Ignoramos que el gobierno haya dedicado su atencion á las medidas higiénicas y preventivas de sanidad pública que la situacion de Galicia reclama imperiosamente. No demos al mundo otra vez mas el espectáculo de un pueblo que solo vive para el dia, incapaz de preveer el mal casi impotente para remediarlo.

En el caso presente no habría disculpa si tal sucediese. Al hombre mas descuidado pueden haberle asaltado nuestros temores y plegue al cielo que no hayamos alzado nuestra voz demasiado tarde.

Figúrese cualquiera una poblacion rural inmensa, estendida por un pais totalmente desprovisto de todo género de recursos, alejada casi en su mayor parte de centros de poblacion que puedan facilitárselos parentoriaamente, viviendo en casas en que literalmente nada separa al hombre de los animales, escasas de luz, de una ventilacion cual conviene y por efecto de la pobreza misma hasta de aseo, y digasenos si en tales condiciones no son de temer

todas las contingencias de una desastrosa epidemia. Los aires saludables del pais que en cualquier año le preservan de semejante plaga, pueden quedar neutralizados en esta ocasion por las causas anormales que hoy escitan la pública caridad hacia aquellas desoladas provincias. Hé aqui el fundado motivo de nuestra alarma, que quisiéramos infundir á la prensa toda, para obtener del gobierno prontas y saludables medidas.

Decia un periódico de la tarde dias pasados que algunas gentes alimentan todavia la esperanza de ver formado un gabinete sobre la base Lara y Llorente unidos á otros hombres políticos con quienes se les supone identificados. Creemos como el citado periódico que tal esperanza es solo un sueño y de los mas absurdos, sin embargo de que en esta tierra de los *vice-versas* todo lo que es anómalo y ridículo suele suceder con harta frecuencia. ¿No es por ventura gobernador de la provincia de Madrid el señor Benavides y capitán general el mismo señor Lara? Pocos hombres, sin embargo, bajaron del poder mas desautorizados y mas censurados por la opinion.

Pero lo que en este asunto debe fijar particularmente la atencion, es que si en efecto hay quien se promete semejante calamidad, será porque cree, para verla realizada, con influencias de un órden desconocido para la mayor parte y constitucionalmente inadmisibles. Mucho de extraordinario ha visto el pais en tal materia, pero del calibre de lo que ahora indicamos, no ha habido seguramente ejemplo, y aun despues de sucedido nos parecia imposible. (Tribuno.)

Idem II.

La situacion que estamos atravesando es por muchos conceptos anómala y estraña, pero muy principalmente por su oscuridad. Todos saben de donde venimos, pero nada pronostica á donde vamos. De manera que si el gabinete actual tiene contra si la opinion de los partidos constitucionales, no consiste tanto en lo que ha hecho como en lo que ha dejado de hacer. Lo que en él se censura no son precisamente sus actos, sino su silencio.

¿Cuáles son sus actos? Un escaso número de decretos por los cuales se introducen algunas pequeñas economías en las dependencias del ministerio de Hacienda: la concesion á los empleados del mismo ramo, de un tanto por ciento sobre los ingresos: la remision al Consejo real de los expedientes formados sobre caminos de hierro, y la supresion de los alcaldes-corregidores.

Estas son las medidas mas trascendentales, adoptadas por la administracion Lersundi. Entre ellas las hay que fueron elogiadas sincera y espontáneamente por las oposiciones, y las hay tambien que fueron acogidas con señaladas muestras de general desagrado; pero la mas mala de todas no basta por sí sola para despopularizar á un gobierno.

Lo que mas daña hoy á los consejeros de la corona en su prolongada é injustificable reserva acerca de ciertas cuestiones vitales, cuya resolucion no han debido aplazar en su tenaz empeño en abstenerse de manifestar franca y paladinamente si están ó no dispuestos á divorciarse de la desastrosa política de sus antecesores.

El ministerio Roncali cayó bajo el peso de su inmenso descrédito, porque presentó diferentes proyectos de reforma constitucional, que implicaban el aniquilamiento del régimen representativo; porque concibió en mal hora la idea de contraer un empréstito de mil millones de reales; y porque violando el artículo mas sagrado de la Constitución, dispuso la clausura de las Cortés antes de haber sido discutidos los presupuestos.

¿Qué era lo que le cumplía hacer á este gabinete para conjurar las tempestades que se desencadenaron contra el anterior?

Adoptar un sistema enteramente diverso del que aquel siguió: condenar con patriótica franqueza sus maldecidos proyectos de reforma constitucional; renunciar en términos claros y esplicitos al malhadado empréstito, y disponer la próxima apertura de las Cortés.

¿Y es esto lo que el gabinete ha hecho?

Desgraciadamente no. Antes parece que ha procurado dar á entender que su política es idéntica á la del general Roncali; pues solamente así se esplican los nombramientos de Benavides y Lara para los dos primeros puestos de esta provincia, y la elevacion de Gonzalez Romero á uno de los mas altos destinos del Estado.

Persuadánse los secretarios del despacho, de que su programa ambiguo y tornasolado no ha satisfecho á nadie; persuadánse de que no basta hacer algunas economías y dispensar alguna latitud á la imprenta, para acallar todas las quejas; persuadánse de que si prosiguen en este estado de misteriosa reserva, concluirán por ser aborrecidos aun de los mismos que hoy les tratan con mas benevolencia.

La primera obligacion de los que se hallan al frente de los negocios públicos, es inspirar confianza al pais. Es menester, por consiguiente, que nos digan si quieren ó no alterar la carta fundamental de 1845; si aprueban el ataque á la inviolabilidad senatorial cometida en la persona del duque de Valencia; si creen que se precisa exigir un tributo de mil millones de reales para hacer frente á la bancarrota, y si consideran ó no indispensable la convocacion inmediata de los representantes del pais.

Este último es, sobre todo, lo mas esencial y lo mas importante, porque es tambien lo que con mas ansiedad se espera, porque es lo que puede resolver todas las dificultades, y disipar todos los temores. Hemos dicho ya en otros números que estamos fuera de las condiciones constitucionales, y que hasta el dia en que las cámaras se vuelvan á abrir, la situacion será por nosotros considerada como ilegal y arbitraria. En vano se pretenderá realizar la conciliacion de los ánimos, y restablecer la tranquilidad de las conciencias, mientras, no entremos de nuevo en el carril de las instituciones vigentes. ¿Qué consigue el ministerio con prolongar indefinidamente este interregno parlamentario? ¿Qué alcanzan con dejar de señalar oficial y solemnemente la época en que han de ser congregados los procuradores del pais? ¿Piensa acaso que prolonga su existencia dilatando indeterminadamente el llamamiento de la representacion nacional? Si tal imaginase, padecería un gravísimo error, porque esa dilacion innecesaria, inmotivada y alarmante, sería suficiente para desprestigiarle y para hundirle.

¿Quién mató á Bravo Murillo y á Ren-

cali, no fueron los debates legislativos, sino su clausura. Aprenda el gobierno actual en estos dos recientes ejemplos.

Segun nuestras noticias, parece que en algunos pueblos se trabaja ya en confectionar representaciones y recoger firmas,—espontáneamente, se supone—con objeto de que el gobierno conserve á los alcaldes corregidores de las esparcidas localidades.

Hacemos esta indicacion al señor Egaña, aunque estamos persuadidos de que por nada, ni en favor de nadie infringirá una disposicion, que ademas de ser obra suya, mereció los aplausos del pais y de los hombres de todos los partidos. (Nacion.)

Ayer se dijo que el señor Benavides dejaba el gobierno político de Madrid. El Trono de hoy al dar esta noticia, manifiesta que obraría muy cuerdate dicha autoridad dejando un puesto que está en oposicion con la conducta política que mostró cuando era ministro.

La España de hoy manifiesta, que el gobierno se está ocupando de la cuestion del ensanche de Barcelona por medio del derribo de las murallas que le circundan por la parte de tierra. (Tribuno.)

Noticias estrangeras.

INGLATERRA.

LONDRES, 5 de mayo.

Ha llegado á Londres Mr. Gaillard, autor principal del complot que se descubrió en Marsella. Los periódicos se ocupan de su llegada, y aseguran que ha producido mucha sensacion.

El gobierno ingles ha dado principio á los importantes trabajos de defensa en la pequeña poblacion de Aurigny, situada en la mancha, cerca de Jersey y Guernesey.

El vapor *Ardent*, que forma parte de la division naval de las antillas, llegó el 2 de abril á Belice en la bahia de Honduras. Los ingleses han fundado un establecimiento de importancia, y actualmente fortifican el pais. Este punto es un centro comercial muy activo, y cada dia aumenta el movimiento de los negocios.

PAISES-BAJOS.

LA HAYA 27 de abril.

El nuncio de Su Santidad en Holanda ha procedido á la instalacion de los nuevos obispos en las diferentes diócesis de los Países-Bajos. A pesar de la oposicion con que se recibió esta medida por las cámaras; se ha verificado con tranquilidad.

POLONIA.

KALISCH 27 de abril.

El consejo de administracion del reino de Polonia ha decretado la confiscacion de los bienes de los refugiados políticos en el extranjero, que no han querido aprovecharse de la amnistia concedida por el emperador.

TURQUIA.

CONSTANTINOPLA 28 de abril. El príncipe ruso continua trabajando

en favor de las pretensiones del emperador Nicolas. La Inglaterra no se descuida por su parte. Quiere obtener en Egipto una reduccion considerable sobre la tarifa de los trasportes entre Alejandria y Suez.—En Turquía apoya las pretensiones del Pachá de Egipto, con objeto de aprovecharse de las concesiones que se le otorguen. La Francia no hace mas que observar. Es bastante.

AUSTRIA.

VIENA 30 de abril.

Asegúrese que los emperadores de Rusia y Austria, el rey de los belgas, el de Prusia, Baviera, Nápoles y Grecia y el duque de Sajonia Coburgo, estarían reunidos en Viena en todo el mes de mayo próximo. Tendremos congreso de soberanos: lo que hace falta es cámaras de diputados.

(Presente.)

Variedades.

INFLUENCIA DE LA MUGER en la civilizacion.

La indiferencia y el desprecio hacia las mugeres fueron causa de su esclavitud en los pueblos orientales, donde la superabundancia del sexo femenino, haciendo mas fáciles los goces, corrompió las costumbres. La opresion de la muger conduce al despotismo de familia y como una consecuencia natural al despotismo político; la estimacion hacia ellas favorece por el contrario la libertad civil.

Por eso observaremos que eran respetadas entre los antiguos galos y germanos, pueblos libres y belicosos donde las mugeres ocupaban un puesto entre los primeros caudillos y decidían sobre la libertad y la guerra, siendo á veces nombradas árbitras entre ellos y sus aliados. En tiempo de Cesar seguían las germanas á los ejércitos de su nacion y decidían si era conveniente ó no dar las batallas. Por último, en las asambleas de los salvajes de América y en muchos otros pueblos bárbaros, aun se las consulta con el mismo objeto.

La galanteria caballeresca de la edad media que armaba nobles paladines para sostener el honor de las damas era el mismo sentimiento de respeto y deferencia en favor del bello sexo, pero llevado entonces hasta el heroísmo. La idea de la castidad y la virtud exaltaba la imaginacion de los hombres en términos que llegaron las aventuras amorosas á rayar en el delirio. Los antiguos griegos creían á las mugeres incapaces de un amor magnánimo, y muchos que no son griegos miran hoy mismo con cierta prevención en este punto á los mugeres de hábitos y carácter varonil. Con todo, preciso es convenir en que si algun sentimiento puede despertar todavía en nosotras el deseo de imitar las antiguas virtudes, hoy que el patriotismo y la verdadera gloria están sofocados por los cálculos del interés pecuniario y por el deseo de falsos honores, ese sentimiento no podemos buscarle mas que en el corazón de la muger. Corrompiéndola es como se ha perdido á nuestra caduca Europa y conjurada esas tempestades que amenazan descargar sobre la cabeza de los pueblos. Si de hoy en adelante

no ambiciona la muger mas que el oro, el lujo y las grandezas, perderemos sin remedio nuestra independencia, porque una vez envilecida, hará dueño de sus favores al mejor postor, asegurará su imperio á costa de la honra de su familia, perderá su natural ascendiente y sus hechizos, y degradada por último, en la estimacion de los hombres, con ella caerán en un horrible despotismo los bienes mas preciados que nos ha concedido la naturaleza, la libertad y el honor.

Cuando no hay vicio que se desprecie, si el vicio nace y vive entre los ricos y poderosos, cuando lo único que que de él se rechaza es el ridículo, todo creemos que puede intentarse impunemente. La muger dirige en este sentido la opinion pública, de tal modo, que los nombres mismos de castidad, virtud, pudor, son con frecuencia objetos de ludibrio en nuestro estado de civilizacion y á veces el mas imperdonable ridículo. ¿Quién pretenderá hacerse el don Quijote de las grandes pasiones, inclusa la del amor, viéndolas tan sarcásticamente ridiculizadas por las elegantes de nuestra sociedad? Hermosa dama, te engañas. Despues de haber degradado cuanto de mas puro y venerando existe en el mundo, el desprecio debe necesariamente recaer sobre tí y tu familia. ¿Por ventura no eres hija y hermana? ¿no esperas ser esposa y madre? Pues reflexiona y no derribes el altar de la honestidad donde quieres que te se rinda culto y te se hagan sacrificios. Procura ser muger como la naturaleza te ha formado, y todavía encontrarás respetos y consideraciones entre los hombres.

La corrupcion ha sido indudablemente reciproca y seria injusto acusar solo á la muger. Ni podía ser otro el resultado de nuestra organizacion social y de la índole de los gobiernos modernos. La verdadera nobleza de carácter y la elevacion de alma no se avienen con las intrigas de corte donde se remachan los hierros de nuestra esclavitud bajo la apariencia de una falsa política. Para corromper al hombre, ha sido preciso seducir á la muger á fuerza de lujo y de favor. De modo que trastornadas así las relaciones naturales entre los sexos, si la muger ha dominado alguna vez ha sido á costa de su honra y de su porvenir. Mas de un ejemplo pudiéramos citar de mugeres que rogaron con amargas lágrimas la diadema real que ciñeron sus sienes antes de sucumbir en los brazos de un monarca.

Nadie dudará que la muger es un ser estremado en sus afeciones y en sus cualidades naturales, pues rara vez conserva esa especie de frialdad é indiferencia de que el hombre con su sana razon saca tantas ventajas y tanta fuerza para robustecer las ideas y pesarlás en la balanza de la justo. Objeto inconstante de amor idólatra y de odio profundo, compañera sensible del hombre civilizado, la muger es á un tiempo esposa dulce y tierna mitad, ó mas bien el todo del ciudadano y de la familia. Su elogio y su censura constituyen el destino del Universo. Tan pronto ninfa juguetera se la vé hollar con su planta los floridos campos y las verdes colinas; tan pronto vinda inconsolable se precipita cerca del Ganges en la hoguera que devora el cuerpo de su esposo; tan pronta bacante desenfrenada en las fiestas de Adonis, ó seductora Circe, ofrece á sus adoradores la copa emponzoñada; tan pronto cruel Medea lo sacrifica todo á sus fu-

riosos celosa. Ruina y delicia del Universo, origen de la vida en sus amores, principio de la muerte en sus placeres, ser que crea y destruye al género humano, que manda suplicando y que puede matar si ordena, conjunto de los mas admirables contrastes, origen de todas las discordias humanas y lazo que une á los mayores enemigos, muger en fin á cuyos atractivos es mas fácil resistir estando loco que estando cuerdo, en vano luchas contra el yugo fatal que la naturaleza te ha impuesto.

Tu no puedes vivir sola, porque no eres un ser perfecto, pero tu debilidad, tus gracias y tu propia naturaleza forman de tí el primer peldaño del estado civil. Esclava condenada á penosas trabajos en el aduar del salvaje, oprimida y encerrada por el celoso despotismo oriental, tu influencia está circunscrita á aquellos países donde te se permite ser libre y dueña de tu voluntad. En efecto las mugeres de los mahometanos viven en un estado profundo de degradacion y están privadas de casi todos los derechos sociales. Inútiles para los negocios y escluidas por una costumbre severa del trato del mundo, su ausencia hace que la conversacion entre hombres solos sea incivil y grosera. Tampoco se les permite hablar con los parientes adoptivos de la familia en que entran como no sean de su propio sexo; obedecen en silencio y con el rostro velado á sus maridos que les mandan únicamente con gestos imperiosos. Tan descuidada se halla la educacion de la muger en aquellos imperios despóticos que apenas de cada veinte mil aprende una á leer, bien que su religion les prohíbe el conocimiento de los libros sagrados. Como se las casa demasiado jóvenes cuando apenas han salido de la infancia, nadie se toma el trabajo de instruir las y sus maridos son siempre superiores á ellos. Unidas tan jóvenes y tan inocentes á un esposo, no conociendo jamás á otro, condenadas á la viudez mas triste en una reclusion perpétua y despreciadas á veces si muere, no es extraño que vean un protector y un refugio en aquel señor absoluto, ni que muchas rehusen todavía el sobrevivirle.

En los países civilizados la muger ha sustituido á la rudeza feroz de nuestras primeras costumbres el imperio mucho mas suave del amor y las leyes de la cortesia. Obligando á su vencedor á agradarla, hizo nacer acaso sin apercibirse de ello, las artes y la industria. El canto, la pintura, el baile y las galas poéticas del lenguaje son resultado de aquel sentimiento, así como el gusto por los adornos y todo lo que á esta materia se refiere. La debilidad de la muger interesa la generosidad del sexo mas fuerte y el precio que pone á sus favores constituye todo su poder. No por otra causa logró tan prodigioso ascendiente en la edad media, en la infancia de las sociedades modernas, cona de la caballeria errante y de la antigua cortesia de los paladines. Tampoco puede atribuirse á otra razon la deferencia que tenían con las mugeres los griegos y los antiguos romanos para quienes la delicadeza del bello sexo era un objeto sagrado.

Esta relacion de igualdad social entre la muger y el hombre produjo á la larga resultados provechosos en las costumbres. Mientras que la primera, siguiendo su inclinacion y sus gustos naturales, tendía hacia el centro de la familia como al de su propio universo, el hombre se entregó por fuerza á mas graves é importantes trabajos. De este

modo llegó á conocer primero el verdadero amor que la galanteria, porque el trato de los sexos no era continuo. El hombre desplegó esa energia original que es el resultado de su fuerza y su dignidad. Su lenguaje tenia mas vigor que gracia, y cierta sencillez rústica suplía al buen gusto que aun no era conocido. La muger, dulce y sensible por naturaleza y adornada con todas las gracias de la inocencia, que el pudor hacia resaltar mas, se embelleció con nuevos hechizos. Conservó largo tiempo su prestigio porque no se prodigó. En aquellos tiempos estaba prohibido hablar á las mugeres familiarmente, y se las miraba como á esos objetos que estando entre la luz y la sombra, parecen siempre misteriosos y venerables. Entonces eran austeras las costumbres, el amor tenia su culto y vivía en los corazones resguardado por la honestidad. Obligando á pagar cara su conquista la muger hizo glorioso el triunfo, y estimulado el hombre por una resistencia noble, desdendió las victorias fáciles comprometiendo su honor en empresas árdas.

Cuando los lazos sociales se estrechan ó se intiman entre los dos sexos, llegan á comunicarse sus cualidades. El hombre se afemina y la mujer aspira á volverse hombre. La vida muelle, sedentaria, indolente y ociosa que resulta de semejante estado de sociedad, dulcifica sin duda alguna las costumbres, pero enerva el vigor del cuerpo y embota la sensibilidad. La finura de los sentidos robustece el entendimiento como el hábito continuo de emociones tiernas refina el gusto. De aqui nace esa sagacidad maravillosa, esa viveza de talento y de imaginacion tan propias para el estudio de las letras y las artes. Pero á fuerza de pulir y utilizar se estingue la energia bajo las frias combinaciones de la política, la vehemencia de carácter bajo una falsa afectacion de modestia, el esplendor del genio se eclipsa ante los brillantes destellos de la imaginacion y la grandeza de alma ante las exageraciones de la galanteria. El amor tan susceptible de llegar al heroísmo, como capaz de inspirar el verdadero genio, se evapora en el fango de los goces materiales, porque la proximidad de los sexos estimulando vivamente el deseo corrompe el corazón y sustituye los placeres á los deberes.

Por las inclinaciones naturales de la mujer conoceremos de que modo está inclinada á influir en materias de gusto. El sexo débil busca lo agradable y habla á la inteligencia. Este quiere instruir y dominar; aquel encantar y seducir. El uno aspira á la fama, el otro al placer. El hombre generaliza, la mujer, circunscribe y fija sus ojos en objetos particulares. Al primero le acomoda mas una valerosa independencia; la segunda vive mejor en una dulce esclavitud. La mujer afecta cierta delicadeza exterior, el hombre se reviste de sencillez. Entrambos descubren los objetos á su modo; pero ni uno ni otro los ven como son, y por una relacion admirable los dos necesitan estar unidos para adquirir perfecta idea de las cosas. Todo lo que es fuerte, vasto y sublime aparece mas facilmente á la vista del uno, todo lo delicado, lo gracioso, lo fino, es mejor sentido por el otro. La mujer, que es una preciosa flor de la naturaleza, reúne cuanto hay de tierno y seductor sobre la tierra; pero el hombre solo es capaz de los ardientes trasportes del genio. Su imperio es el universo, su fin la in-

moralidad.

Los hábitos y las costumbres se establecen por las mujeres, mientras que los principios y las leyes se regulan por los hombres. Aun en las repúblicas mismas donde se toleraba la licencia de costumbres como en Corintio y Venecia, el gobierno determinaba la condicion de la mujer, los debates suscitados en Roma con motivo de la ley oppia, testifican la gran importancia que se concedia á su manera de adornarse. En ninguna parte fueron mas honradas ni mas dignas de serlo que en Esparta y Roma. ¿Quiéren nuestras lectoras saber la causa? Pues la diremos. Porque las mejoras desplagan mejor las cualidades propias de su sexo, cuando los hombres hacen alarde de un carácter mas resuelto y varonil. Bajo los gobiernos monárquicos en que la desigualdad de fortunas y de clases introduce el lujo supérfluo, que llega á ser necesario para ciertas personas de elevada condicion, ó en que los negocios de Estado concentrados en el poder supremo permiten vivir ociosas á las clases intermedias, es muy digno de observacion que las mujeres establecen una especie de concurrencia en la sociedad y maneras distinguidas. El deseo de agradar las pone en evidencia; aviva la necesidad de arreglar su traje, de componer su tocado y de discurrir las modas mas extrañas. A los adornos del cuerpo añaden las gracias del talento, dando un barniz de elegancia á todas las frases y permitiéndose decir las mas amargas verdades ó las mas atroces mentiras con las palabras mas corteses. El tono festivo que resfria los sentimientos generosos y mata los entusiasmos suele ser habitual en ellas. En una palabra, la mujer compensa su debilidad con el arma del ridículo que tan bien sabe manejar, y para esclavizar mejor á las almas elevadas, las conmueve poniendo en juego mil pasioncillas ruines.

La mujer, sin embargo ha conseguido vencer la rudeza de nuestros abuelos, ha triunfado de su dominacion arbitraria y de sus pretensiones tiránicas, se ha hecho superior á la ignorancia y á la tontería, ha vencido en fin con una sonrisa la ferocidad armada. He aquí su imperio establecido, he aquí la libertad civil asegurada.

Las naciones civilizadas de Europa sirven hoy de residencia natural á la galanteria moderna. En ellas rige el código de la política y las mujeres gozan de mas libertad y de mas consideracion que en el resto del mundo. Por esta causa se depurará el gusto, pero acaso con el tiempo se haga tan difícil que nadie sepa como satisfacerle. Las artes, la literatura tendrán menos naturalidad, fuerza y sencillez que entre los antiguos, pero en cambio mas adornos y gracias; nuestras maneras perderan mucho desu gravedad, el amor por la familia y por la patria se debilitarán, pero aunque seamos menos sólidas, pareceremos mas amables.

Así como existe cierta uniformidad de costumbres cuando los sexos viven demasiado unidos, así tambien los caracteres parecen originales, independientes y fuertemente pronunciados en aquellos paises donde se ven con mayor reserva. El ingles orgulloso y duro hace á la inglesa dulce, modesta y retirada. La francesa es mas libre en sociedad, porque el frances despliega mas amabilidad y galanteria. Nuestras españolas tan altivas como tiernas y las italianas tan sensibles como artificiosas, ejercen mas imperio sobre los hombres

que la flemática alemana ó la indolente holandesa; pero estas mas instruidas, mas cuidadosas de su casa, hacen al hombre menos dependiente de ellas, hiriendo la imaginacion del poeta, del pintor y del artista, de modo que comuniquen mayor vida y expresion á sus obras. Así es que las producciones literarias y artísticas se modifican en cada pais segun el estado y la consideracion que tienen las mugeres.

Mesa giratoria.—Esta haciendo inmenso ruido en Europa un descubrimiento americano, que revela la fuerza magnética del cuerpo humano y el extraordinario efecto que produce en los cuerpos inanimados. Para dar una idea de esta singular propiedad estracamos lo siguiente de la *Gaceta* Augsburgo:

«Hace muchos dias no se hable en Viena mas que del movimiento magnético de las mesas. Se han hecho innumerables experimentos, y algunos con gran éxito. Un testigo de vista asegura que el domingo pasado cinco individuos de una sociedad de lectura, hombres de diferentes edades se sentaron al rededor de una mesa de dos pies, pequeña y redonda, y formaron la cadena magnética, segun las instrucciones del doctor Andree. A la hora y cuarto empezó el movimiento rotatorio. Esto ocurrió en presencia de 50 personas.

La *Gaceta de Viena* hace mencion de otros casos en que la mesa se rompió. Ayer por la tarde se hizo en mi presencia en casa de un amigo. Se puso en un suelo de madera (el doctor Andree recomienda la alfombra) una mesa redonda, alrededor se colocaron tres señoras y cinco caballeros, y formaron la cadena magnética, que consiste en poner cada uno las manos abiertas, ligeramente apoyadas en el borde de la mesa, colocando el dedo pequeño de la mano derecha, sobre el de la izquierda del vecino. Los pies no deben tocar la mesa. Las señoras se despojaron de anillos y brazaletes. Al cabo de una hora la mesa empezó á manifestar un movimiento ondulatorio, casi imperceptible.

Algunos minutos despues se movió convulsivamente de derecha á izquierda, y finalmente volvió á la derecha, moviéndose sobre su eje con tal velocidad que las personas que formaban la cadena, puestas ya en pie, tenían que correr para seguir el paso del nuevo locomotor y creció tanto su violencia, que fué preciso reemplazar por otras personas á los actores originales. Las sensaciones que estos experimentaron antes que el fluido magnético estuviese igualmente distribuido en todos los eslabones de la cadena, fueron calor, hormigueo, pulsacion en las manos y en los brazos y dolor de cabeza. Dos señoras se desmayaron, lo cual no tiene nada de extraño, porque la escena parece cosa de brujería.»

PALMA.

Celebramos se hayan quitado aquellos toscos cuanto informes mojones ó pilares que por cierto en lugar de embellecer el paseo lo afeaban sobre manera, no siendo las frondosas calles del *Borne* sitio apropiado para tales recantones. Igualmente celebraríamos no pasa-

sen desapercibidas las indicaciones sentadas en nuestro número de ayer; y si hay posibilidad, agradeceríamos infinito, ya que no la reposicion de empedrados en ciertas calles que bien lo merecen, á lo menos la recomposicion de alguna que la frecuencia de los carruajes han vuelto intransitables y particularmente la encrucijada de las cuatro esquinas de *can Porro*, en donde sucede á menudo que las aguas que bajan de la fuente del Sepulcro se encharcan, y eso en perjuicio de la salud de aquel vecindario, en unos carriles hondamente señalados.

REVISTA DE PERIÓDICOS.

El *Balear* anuncia la llegada del Escmo. Sr. senador del reino don Felipe Fuster y Dezcallar que se debe á la solicitud de este señor y al apoyo de los señores diputados, ademas de los beneficios de que tiene hecho mencion, haber conseguido del señor ministro de Fomento la suma de 15,000 duros para mejorar la carretera general de Alcudia, y haberse aprobado la construccion del puente de la Riera.—Manifiesta en otro párrafo que en una lista de chantrias y canongías provista que publica el Boletín Oficial de ministerio de gracia y justicia figura agraciado don Pedro José Capó actual cura párrafo de la de Sta. Eulalia de esta ciudad con una canongia en esta Sta. Iglesia, y á don Juan Moll y Marques con la chantria de Menorca.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

† SAN PASCUAL BAILON CONF.

Letanias.

Nació de padres honrados y buenos cristianos el año 1540 en la oilla de Torrehermosa obispado de Sigüenza, desde sus tiernos años fué devotísimo de la Virgen santísima, y pasando la vida en guardar el ganado de sus padres, hizo diligencia para saber leer y ocupar el tiempo con los libros devotos. Hizose religioso de la órden de los menores descalzos en el convento de nuestra Señora, y con esto se aventajó mucho en la devocion y en las virtudes. Recibió muchas mercedes y favor de la Virgen santísima apareciéndosele algunas veces. Tuvo ciencia infima y don de profecia. Resusitó muertos, y obró Dios por su intercecion otros insignes prodigios. Murió el año 1593.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	15 grad.	28 p.	86 grad.
Hoy { 7 de la m.	14	28	82
{ 12 del dia.	16	28	78

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 49 ms.
Pónese.... á las 7 " 11 "

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 11 hs. 56 ms. 3 s.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 14.

De Barcelona en 2 dias laud San José, de 38 ton., pat. Bernardo Cabrer, con 6 pasag., patatas y efs.

De Santander y Barcelona en 2 dias polacra-goleta Soledad, de 75 ton., pat. Miguel Pellicer, con un pasag., harina y efs.

De Cartagena y Aguilas en 5 dias polacra-goleta Bella, de 59 ton., con esparto y barrilla.

De Sevilla en 14 dias laud San Cayetano, de 55 ton., pat. José Gid, con trigo y habas.

De Argel en 3 dias laud San José, de 37 ton., pat. Sebastian Cabot, con 5 pasag. y ganado lanar.

De id. en 5 dias laud San Jose, de 26 ton., pat. Leonardo Anton, con 17 pasag. y ganado lanar.

Idem despachadas.

Para Vera polacra-goleta Desamparado, de 59 ton., patron Miguel Mulet, con un pasag., leña y efs.

Para la Habana polacra-goleta Paulina, de 77 ton., cap. don Salvador Suau, con frutos y efs. del pais.

Para Santa Pola laud Palmela, de 26 ton., pat. Bartolome Felani con 1 pasag., lastre y efectos.

Para Valencia laud Carmen, de 22 ton., pat. Francisco Mateu, con un pasag., azucar y varios efectos.

Avisos particulares.

Un jóven de 17 años de

edad de buenas circunstancias, desearia encontrar para servir de criado á algun eclesiástico: para tal efecto podrán avistarse con Guillermo Ramis, que vive man. 135, calle de los Homs, núm. 50 al lado del estinguido molino de la sal.

La persona que tenga

perdida una sortija puede acudir en esta imprenta, y dando las señas, le será entregada.

El que quiera comprar

un predio de unas 20 cuarteradas pobladas de olivares, y con su casa rustica; sito en el término de la villa de Santa Maria, acuda en casa de D. Sebastian Feliu, notario quien dará razon.

No mas herpes (brians).

Curacion pronta y radical del herpes, y de mas enfermedades de la piel por medio de la pomada y de la esencia anti-herpéticas de Batta. A millares se cuentan las personas curadas que tenían necesidad de ir todos los años á tomar las aguas sulfurosas sin poder lograr su objeto.

Todos los botes y frascos deben ir firmados y rubricados por Borrell y hermanos.

Precio: pomada 16 rs. bote, esencia 16 rs. frasco. Depósito general: botica universal, calle del Conde del Asalto, esquina á la del S. Ramon, Barcelona. Ademas hay un depósito en cada capital.

Véndese en esta ciudad en la botica de Obrador.

A 6 rs. el frasco.

Esencia de Zarzaparrilla AL VAPOR.

La esencia que preparan los señores Borrell hermanos de Barcelona, es recomendada en todos los puntos del Reino y de América como un excelente depurativo de la sangre.—Para atender á los numerosos pedidos, han montado dichos señores un laboratorio especial para este artículo y desde hoy se hallarán siempre disponibles 10,000 frascos.—Lo que avisamos á los señores facultativos, boticarios, drogueros y al público en general.—Los frascos que salgan de nuestra casa, han de llevar la firma y rubrica de BORRELL HERMANOS.

Véndese en esta ciudad en las boticas de Barceló y Obrador.

PALMA

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
editor responsable.